

Consejo Departamental de Paz - Valle del Cauca

Nuestra buena práctica consiste en el desarrollo de análisis de conflictividades urbanas para la construcción de estrategias que respondan a los retos específicos de la paz en contextos de ciudad, los cuales no fueron profundamente abordados en el Acuerdo de Paz de 2016. Como resultado de esta práctica que hemos adquirido, en articulación con el Consejo de Paz del Valle del Cauca y 11 Consejos de Paz municipales del departamento, hemos impulsado la creación y fortalecimiento de la Mesa de Paz Urbana: un espacio que fomenta el diálogo, la cooperación y la construcción colectiva de saberes, agendas y estrategias, entre actores diversos, frente a esta problemática.

El análisis de conflictividades urbanas, para el desarrollo de estrategias que respondan a esas dinámicas, ha permitido la construcción de un enfoque propio denominado: "Paz Urbana a la Vallecaucana", que ha sido incorporado en los Planes de Desarrollo y planes de acción de los Consejos de Paz. El proceso ha significado la generación de saberes propios, espacios de diálogo e incidencia, en alianza con la cooperación internacional, fortaleciendo la visibilidad de este tema en la región. A través de la dinamización del diálogo, la experiencia de la Mesa se ha convertido en un referente para abordar conflictividades urbanas en el Valle del Cauca.

¿CÓMO INCORPORAR ESTA BUENA PRÁCTICA?



RECONOCER LAS NECESIDADES DE ABORDAJE DE ESTE TEMA:

Identifiquen si en su territorio las problemáticas urbanas no han sido suficientemente abordadas en los esfuerzos de paz.

POSICIONAR EL TEMA DE LA PAZ URBANA

Promuevan la discusión del tema en el Consejo de Paz y propongan la creación de una Comisión de Paz Urbana, para que se impulse e incluya este tema como un pilar central en el Plan de Acción.



FACILITAR EL DIÁLOGO Y LA REFLEXIÓN SOBRE PAZ URBANA

Organicen talleres, foros y encuentros con actores clave de la academia, organizaciones no gubernamentales, autoridades locales, comunidades de fe, cooperación internacional y sectores sociales. A partir de diversas miradas, especialmente de grupos como mujeres, grupos étnicos, personas LGBTI+, entre otros, definan colectivamente qué significa "Paz Urbana" de acuerdo a las necesidades específicas del territorio.



Organicen y/o participen en encuentros, como formaciones virtuales o sesiones de intercambio, donde se presenten experiencias de otros territorios y se puedan compartir aprendizajes entre Consejos de Paz y otros actores clave en procesos de construcción de paz urbana.



IMPLEMENTAR EJERCICIOS PILOTO A NIVEL TERRITORIAL

Acompañen y apoyen la implementación de estrategias de análisis de conflictividades urbanas, y de intervención en diferentes lugares de la región, poniendo en práctica las ideas y estrategias discutidas en los espacios de diálogo Paz Urbana.

ARTICULAR ESFUERZOS CON DIVERSOS ACTORES

Trabajen de la mano con instituciones locales y regionales, ONG, comunidades de fe, la academia, y otros grupos sociales involucrados en el tema para construir e implementar modelos de Paz Urbana. Si es posible, generen articulación con otros Consejos de Paz, incluyendo el Consejo Nacional de Paz, y construyan una Mesa de Paz Urbana Regional.





Escanéame para conocer mucho más sobre el desarrollo de esta buena práctica.





EL CONSEJO DE PAZ DE VALLE DEL CAUCA TE RECOMIENDA PARA DESARROLLAR ESTA BUENA PRÁCTICA:

- Relacionarse estratégicamente: Promover la articulación multisectorial con actores como: Misión de Verificación de Naciones Unidas, Mininterior, Oficina del Alto Comisionado para la Paz, Departamento Nacional de Planeación, entre otros, para desarrollar el análisis de conflictividades urbanas.
- **Generar enfoques inclusivos:** Asegurar la participación efectiva de grupos poblacionales diversos, desde sus propios intereses y necesidades, en los espacios de análisis y desarrollo de estrategias sobre paz urbana.









ENCUENTRO REGIONAL - CONSEJOS DE PAZ VALLE DEL CAUCA

El 26 de julio de 2024, en Cali, se llevó a cabo el Encuentro Regional de Intercambio de Buenas Prácticas de los Consejos de Paz del Valle del Cauca. Durante este evento, en el que participaron los Consejos de Paz Departamental, de Buenaventura, Jamundí, Cartago, Palmira, Cali, Florida y Buga, se destacaron buenas prácticas relacionadas con el trabajo de la Mesa de Paz Urbana del Valle del Cauca. Esta iniciativa ha permitido que diversos Consejos de Paz de la región se articulen para contribuir a la transformación de las conflictividades urbanas.

Las personas participantes señalaron que compartir buenas prácticas permite reconocer cómo otros Consejos de Paz responden a los **desafíos territoriales** que enfrentan. Además, subrayaron la importancia de **construir desde las diferencias**, lo que enriquece el proceso y ayuda a **tejer relaciones comunitarias**, fundamentales para **transformar la realidad territorial** y avanzar hacia una **paz duradera** en la región.

